

# El Liberal

Preios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Preios de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...  
Rebaja proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 16.

Mahón, sábado 2 Mayo de 1896.

N.º 4418

## SECCION POLITICA

### El pueblo aprende

La burguesía respira al fin.

Ha caído el ministerio francés; Mr. Bourgeois no verá satisfechos sus deseos y el impuesto sobre la renta, llamado á ser el único algún día, no vendrá á trastornar el sistema admirable mediante el cual, trabajan treinta y cinco millones de franceses para que vivan tres sin trabajar.

Pero ¡qué resultado tan admirable, que obra tan gigantesca ha realizado el radicalismo en ese combate en que aparece como derrotado! Ha transformado el socialismo, le ha despojado de sus grandes utopías y le ha extendido á los campos y á las aldeas. En las posadas, en los mercados de cereales, en los llanos de la Girona como en los bosques de la Bretaña no se habla de otra cosa. El impuesto debe cambiar su base; debe imponerse sobre la renta; ni un solo candidato se atreverá á presentarse en las poblaciones rurales sin aceptar este principio y sin hablar de la cuestión social.

El triunfo, pues, de los enemigos del progreso es tan solo aparente. Los partidos políticos franceses han enarbolado sus nuevas banderas. Solo hay allí conservadores y reformistas y éstos han puesto de su parte á Francia entera. Si hoy ha sido vencida la opinión, ha sido por temor á perder las simpatías del gobierno ruso. Los perdurables resistentes, los que oponen á todo adelante y á toda obra de justicia su mezquino interes. le han impuesto al de todos. Pero su causa está ya muerta, y el impuesto sobre la renta será ley aún cuando sea para ello necesario alterar totalmente la constitución del pueblo francés.

Comprenden ya las gentes en Francia lo que, si en nuestra patria se compren-

diera, bastaría á cambiar por completo nuestra suerte: que la base de toda reforma social económica radica en el impuesto. Durante dos centurias se ha creído que era un mal necesario; hoy se ha visto con claridad bastante que un Estado poseedor de lo que tiene carácter colectivo, de lo que debe por su naturaleza ser de todos, no necesita absolutamente del impuesto para atender á todas las exigencias y fines de un Estado moderno.

Pero como toda reforma exige tiempo, en la imposibilidad de realizar de golpe semejante transformación, se piensa en transformar la base de la tributación para que no se dé por más tiempo el odioso espectáculo de que los emancipados por la libertad sean esclavizados por la miseria.

Allá en los últimos años del imperio oyendo un hombre público francés decir á otro que con él discutía, que los proletarios no podían vivir, le contestó en son de irónica burla:—Y bien: que se hagan capitalistas. Ya se aproxima el día en que se podrá contestar á aquellos que se lamenten de las batallas perdidas por los capitalistas.—Y bien: que se hagan proletarios.

Y se contestará con más justicia, porque los dones de la fortuna no son igualmente á todos discernidos; pero sí pueden y deben serlo los del trabajo y los de la honradez.

Pero se equivocan quienes suponen que las victorias del trabajo pueden ser derrotas para el capital. Cuando el proletariado agoniza, el capital desmaya; la desigualdad en el impuesto perjudica á los unos sin rendir beneficio á los otros, y al cegar las principales fuentes de riqueza impide el desarrollo del verdadero capital; del que se asocia á la actividad humana.

Por eso cuando en Francia los enemigos de la justicia dicen á los gobiernos radicales: *Taissez vous!* todos los

que consagran su inteligencia á la verdad y su corazón á la obra generosa del porvenir les dicen sin descanso: *¡Parler agisser, perseverer!*

(La Justicia)

## SECCION DE NOTICIAS

### La Sequia

Son verdaderamente desconsoladoras las noticias que de distintos puntos de la Península se reciben sobre la perspectiva altamente pesimista que ofrecen las cosechas. La sequía es general, y dado lo avanzado de la estación teme con sobrado fundamento, grandes pérdidas en la producción de cereales.

Vean sino nuestros lectores los datos que venimos recibiendo de distintos centros agrícolas. De Sevilla dicen que la sequía ofrece caracteres alarmantes.

En todos los pueblos de la provincia reparten los Ayuntamientos pan á los obreros. La prensa y las autoridades se preocupan de la situación aflictiva de la clase obrera, é inician que se lleven á cabo las obras para la defensa del Guadalquivir, con las cuales se daría ocupación á infinitos obreros.

—De todos los pueblos de la provincia de Córdoba se reciben desconsoladoras noticias referentes á la situación angustiosa de la clase obrera, principalmente los trabajadores del campo.

En muchas localidades recorren las casas implorando la caridad del vecindario.

Los cabildos cathedral y municipal han acordado sacar en procesión la Virgen de la Fuensanta patrona de Córdoba, San Rafael y el Arca con las reliquias de los Mártires Cordobeses, conduciéndolas á la catedral para celebrar en ella un solemne triduo de rogativas para implorar la lluvia.

—En Villanueva del Rey (Córdoba) la situación en que, á consecuencia de la pertinaz sequía, se encuentran aquellos vecinos es verdaderamente desesperada.

Como la casi totalidad de aquel vecindario vive de las operaciones agrícolas y éstas hace tiempo que están paralizadas por completo, es muy grande la miseria que hay en dicho pueblo.

—Según comunican de Cádiz en todos los pueblos de aquella fértil comarca van notándose los efectos de la miseria, producida por la falta de lluvia.

Los obreros carecen de trabajo, y el pan ha encarecido hasta el punto de que las autoridades temen, si no se ponen algunos medios para combatir la horrible crisis, ocurran graves conflictos.

—En Corella (Navarra) los campos se encuentran en lamentable estado, efecto de la sequía tan pertinaz, y si pronto no llueve la cosecha será nula.

La extracción de vinos paralizada. En Aoiz ha llovido algo y los campos de cereales ofrecen buen aspecto, esperándose buena cosecha á poco que ayude el tiempo.

Los fuertes vientos han hecho resentirse los sembrados de cereales y el alza es bastante pronunciada.

—En Ocaña á consecuencia de la pertinaz sequía de los campos, se considera la cosecha casi perdida.

Con este motivo, y por la terminación de la guerra, se celebraron ayer solemnes rogativas á Jesús Nazareno y á la Virgen de los Remedios patronos de esta villa.

Por la mañana se celebró una suntuosa función religiosa en la iglesia de Santa María, á la que asistieron el Ayuntamiento con maceros, todas las autoridades, cofradías y casi todo el vecindario.

Por la tarde tuvo efecto una solemne procesión con la misma asistencia de fieles, más la comunidad de Dominicos, calculándose en más de mil las personas que concurrieron con luces, cosa desconocida en esta villa hasta hoy.

—En Ferrol la sequía, que lleva trazas de prolongarse, perjudica mucho á las plantaciones.

—En Aragón la sequía es tan terrible, que falta el agua hasta para beber, y las gentes de las estaciones de Tardienta, Almudévar, y otras acuden al paso de los trenes pidiendo que, como de limosna, les den agua de la máquina.

—En Alicante se han embarcado en una semana 800 braceros, que van á Orán en busca de trabajo, pues en su país las faenas agrícolas están abandonadas á causa de la sequía.

### Ficción y hambre

Si yo fuese capaz de alguna parcialidad me pondría siempre al lado del débil, del oprimido, del explotado, del trabajador. Soy tan trabajador como cualquier obrero socialista, sólo que como no vivo con el producto del trabajo de nadie, puedo decir la verdad á unos y á otros, á obreros y burgueses, sin cuidarme gran cosa de lo que los demás piensen.

En los momentos actuales nos llamamos todos hambrientos de verdades. La mentira lo ha invadido todo.

Los patronos están confeccionados y los cerebros de repetición siguen sonando á compás, por hábito adquirido, la misma rutinaria idea, á pesar de que allá en el fondo nadie cree. ¿Por qué no procedemos á un nuevo examen?

Se perfectamente que millones de

obreros tienen que engañar el hambre con un alimento insuficiente; he visto cuán duramente gana su gazpacho el segador andaluz y castellano; he visto como duerme al raso, sobre una pellica, el pastor serrano, á cuatro grados bajo cero; conozco cómo mueren los obreros en el hospital y como descuartizan su cadáver en las salas de disección por no tener unas pesetas; estoy enterado de la promiscuidad que reina en esos dormitorios alquilados en común por varias familias; he estudiado las enfermedades que engendran las fábricas, el envenenamiento lento que el alcohol produce á los que calientan la máquina de su cuerpo con este estimulante de sus agotadas fuerzas; por mi clínica han desfilaro todas las formas del dolor humano, y como médico quisiera prevenirlo, evitarlo, curarlo; pero, ¿cómo? He ahí el problema.

Los socialistas proponen un remedio sencillo, simplicísimo, una verdadera panacea, la propiedad colectiva; pero semejante medio se parece á esos específicos de la cuarta plana de los periódicos, que todo lo curan y no sirven para nada.

Aunque mañana el Estado decretase la propiedad colectiva, ¿aumentaría por eso el bienestar? En 1893, en Alemania, entre 11.977.214 contribuyentes, existían 43.870 con una renta superior á dos mil duros anuales. Aun confiscando toda renta superior á 7.500 pesetas y partiéndola entre los obreros, se aumentaría la parte de éstos en un 12 por 100. Sería necesario quintuplicar las rentas de mil pesetas para procurar una vida soportable.

El reparto es insuficiente; la igualdad en la pobreza no disminuye el dolor. Lo que importa es aumentar la riqueza.

¿Por qué somos pobres? Porque producimos poco y malgastamos mucho. La pobreza de un país, está en razón directa con su imbecilidad. España es pobre por su incultura, y en España hay muchos mentecatos que son ricos, precisamente por el pueblo es ignorante, que si fuera ilustrado ya hubiera liquidado á los ricos embrutecidos.

Varias mentiras sostienen la pobreza de plueblo. La monarquía, el clero, el ejército, las aduanas, la política vigente y el parasitismo de todas esas gentes que viven á la sombra de las instituciones irracionales que nos gobiernan, consumen el más rico jugo de nuestro trabajo, y no sólo nos chupan lo mejor de nuestra sangre, sino que malgastan todas nuestras energías en obras insensatas, llevándonos á empresas descabelladas que traen consigo la miseria de hoy y la de mañana.

El Estado confunde la riqueza con el oro y extrae el oro á los trabajadores, dejando infecundas las tierras; y saca el oro á los mercaderes en las deudas, dificultando el comercio; y chupa el oro á los católicos, á título de encaminarlos al otro mundo; cree que una nación es tanto más rica cuantas más leguas posee de territorio, y este error sostiene la guerra de Cuba; cree que debe enseñar sus fábulas tradicionales, nos pide oro para una enseñanza católica, y falsea el escaso intelecto de las masas, y degrada el profesorado metiendo en él á quien siembre mentiras y necesidades á porrillo.

Esas mentiras vigentes nos impi-

den cultivar la verdadera riqueza de España. Con lo que cuesta una catedral se mantendría media provincia. Con lo que se despilfarra entre cortesanos, obispos, gobernadores, monarcas, frailes, se duplicaría nuestra riqueza.

Aunque tuviéramos mucho oro, que no tenemos ninguno, no por eso seríamos menos pobres. Hoy el Banco está soltando mnotones de papel. ¿Qué pasa con esa excesiva circulación de una moneda ficticia que no representa riqueza efectiva en el país. Que el grano sube y el pan encarece. La cebada está aquí en Madrid á 46 reales la fanega, cuando el año pasado estaba á 18. El pan de 800 gramos ha subido á real. Ya puede soltar el Banco arrobos de billetes; como no llueva, el pan irá subiendo, el hambre y la guerra nos amenazarán con una horrenda catástrofe, y como los conservadores son proteccionistas, al subir los aranceles de entrada del trigo han contribuido con su estupidez á que el hambre sea más feroz, á que no podamos comprar trigo barato á los extranjeros, mientras se enriquecen unos cuantos acapadores proteccionistas, que son los que nos traen esos imbeciles diputados que van á acabar de consagrar nuestra escasez y pobreza.

Los socialistas creen que con discursos contra los republicanos van á disminuir la miseria de los obreros. En cambio no se les ve predicar contra esa burguesía monárquica que nos saquea.

¿Es que hay más riqueza porque el trigo, la carne y la cebada suben? Suben porque hay menos producción. ¿Qué importa el labrador saque 46 reales de la fanega de cebada, si ese dinero de más que cobra le falta en los otros productos que tiene que comprar, y en el billete que toma, que vale un 20 por 100 menos de lo que dice, y en el duro, que no vale más de 13 reales aunque diga 5 pesetas?

Los obreros socialistas se imaginan que aumentando el jornal á 5 pesetas, si antes lo tenían á 3, son hoy más ricos; ¿Qué error más craso! ¿No ven que su miseria es mayor? ¿No ven que lo que ha hecho el gobierno es darle á la moneda un valor que antes no tenía, pero un valor fingido, ilusorio? Si el duro de hoy no vale más que 13 reales, el gobierno le engaña en 7; pero como todo ha encarecido por la estupidez del régimen imperante, resulta que con esos 13 apenas tiene para comer él y su familia, y como la sequía encarecerá el alimento, veremos dentro de poco de que nos alimentaremos.

La riqueza de España no está en razón directa de los billetes que emita el Banco. Todo ese papel no nos aumenta un garbanzo en el puchero. La riqueza es la adaptación del suelo á las necesidades del hombre. Si dá poco la tierra, seremos pobres, aunque paguemos mil pesetas por un pan.

Necesitamos comer, vestirnos, vivir en un hogar, trabajar, dormir, estudiar, pensar, etc. El gobierno nos traba en todo, dificulta el cumplimiento de todas nuestras funciones vitales. Nos hace, con su estúpida influencia, cada vez más improductivos. Tiene una máquina de papel-moneda: ¿qué más da! Nosotros no comemos papel.

En España, hoy, todo es mentira,

Vivimos en pleno régimen de falsedad. Se falsifica todo, hacienda, dinero, patriotismo, Cortes, ejército, moral, religión é ideas. Aquí ya nadie dice apenas una verdad. Pero lo que no puede falsificarse es la satisfacción del apetito. Veremos cuando tengamos hambre si nos nutrimos con mentiras. Veremos si el gobierno inventa algún billete que nos sirva de panecillo.

Lo peor es que un pueblo hambriento es incapaz de hacer una revolución. Digan lo que quieran los poetas, no se puede sacar fuerzas de flaqueza. Para batirse, hay que batirse por un ideal, y para tener ideales en la cabeza, hay que tener el estómago caliente. Nos hemos quedado sin ideales y sin pan: esa es la realidad.

En manos de la monarquía España resulta yerma, estéril, infecunda. Su suelo está esquilado, agotado, sin jugo. Los cerebros son también tan duros é improductivos como los guijarros de nuestros eriales. Ni vivimos de la tierra, ni el pensamiento produce. Aquí el trabajo mental no dá para comer.

El que piensa, piensa en balde y regala sus ideas, porque nadie le dá un cuarto por ellas; en cambio, la mentira todavía se paga; todavía vive un clero de la fabricación de mentiras; todavía se paga un acta de diputado, á pesar de que todo el mundo sabe que eso no es más que una representación fingida; todavía cobra sendos millones la corona, á pesar de que todo el mundo está conforme en que semejante régimen es una ficción.

El embuste reina y gobierna. Un embuste serán las próximas Cortes. Dirán que representan la nación, dirán que España está con Cánovas y todo es mentira. ¿Qué diputado puede honradamente y sin mentir declararse representante legítimo del país? En los distritos rurales ni siquiera ha habido elección. El secretario y el alcalde ha inventado al diputado. En las ciudades se ha falseado el voto.

La ley es una mentira; el delito triunfa. ¿Qué puede esperarse de esta vida falsificada?

Con una religión falsa, sostenida por incrédulos; con un gobierno de falsificadores, mantenido por el escepticismo; con unos republicanos meramente teóricos; con unos obreros retraídos, apáticos, apartados de la política y otros que quieren resolver en masa y de una plumada el problema social; con una literatura mediocre entregada á la reacción y sin viril pujanza é inventiva; con una ciencia traducida ó adulterada, ¿dónde vamos? ¿Vamos á la total ruina? ¿Vamos á recibir una dura lección que nos despierte?

ESCUDEB.

(De «El Pueblo» de Valencia.)

## MAHÓN

Atentamente invitados por el Gerente de la «Maquinista Naval» hemos tenido esta mañana el gusto de asistir á la botadura de la balandra de recreo «Margarita», construida en los talleres de aquella sociedad, por encargo del propietario y vecino de Pollensa D. Pedro Llobera.

Es la «Margarita» una esbelta embarcación cuya quilla se puso el 10

de Febrero último y que tiene las siguientes dimensiones:

Eslora entre perpendiculares 8'80 metros.

Idem total, 9'60 id.

Manga, 2'65 id.

Calado á proa, 0'49 id.

Idem á popa, 1'12 id.

Desplazamiento, 7 toneladas.

No dudamos que su propietario quedará altamente satisfecho de las condiciones del buque, que ha sido la primera construcción de su clase efectuada por la «Maquinista Naval» y acreditará una vez más los trabajos de aquellos talleres al par que aumentará el renombre de que gozan los maestros constructores de este puerto.

Ayer tuvo lugar en el Ayuntamiento una sesión extraordinaria con el exclusivo objeto de dar pesesión á los concejales ilegalmente nombrados por el Gobernador de la provincia. Tuvieron, pues, el honor de tomar posesión de las sillas concejiles los Sres. D. Juan Sancho Caules, D. Lorenzo Pons Carreras, D. Francisco Orfila Fábregues, D. Miguel Pons Pons, D. Juan Femenias Morillo, don Lorenzo Gomila Orfila y D. José Sintes Saura.

Dicesenos que en la comunicación del Sr. Gobernador que fué leída en la sesión, se expresa seguidamente al nombre de cada interino el del concejal electo que viene á sustituir.

Luego de posesionados los ilegales, el Sr. Barón de las Arenas, que tenía noticia de que varios concejales querían presentar una proposición sobre el nombramiento de los ilegales, levantó la sesión inmediatamente sin dar siquiera lugar á que la proposición fuera presentada. Hazñas de un Alcalde Gentil hombre.

Mañana como de costumbre tendrá lugar en el Casino Unión Republica un animado baile de sociedad.

Durante el descanso se pondrá en escena por varios socios el aplaudido juguete cómico que lleva por título «Alto y descansen».

Es de esperar que no falte concurrencia.

Se quejan los vecinos de la calle de San Antonio de los abusos que se cometen por algunos pocos, arrojando aguas sucias á la vía pública, deseando que un guardia municipal se tomase la molestia de pasar alguna vez por aquella calle, con el objeto de ver si podía remediar tales abusos.

Conformes, pero los guardias municipales tienen otros cargos mas delicados, como verbí gracia, acompañar niños al Instituto y servir de batidores en el coche de nuestro potentado Barón, aunque este último dirá para sus adentros: esta es la manera de tener servidores y que otro los pague.

Tampoco estaría demás que por las noches de ocho á diez, otro guardia municipal se diera un paseito hacia la plaza de la Pescadería, en la seguridad que encontrará tela para hacer valer su autoridad.

Durante la noche pasada ha caído una fuerte granizada acompañada de lluvia, que segun nuestras noticias se ha extendido á gran parte de la isla. Hoy sigue el tiempo lluvioso

y sería de desear que lloviera algo más para fecundizar las mieses que están muy necesitadas de agua.

El gobierno de la Gran Bretaña ha pedido autorización al nuestro, para que cuando la escuadra inglesa del Mediterráneo fondee en nuestro puerto en el próximo verano, se le permita desembarcar una brigada, al objeto de dedicarse á la reparación del cementerio que dicha nación posee á orillas de la parte Norte cerca de «Calallonga», para colocarlo con la cultura, ornato é higiene que tan respetado recinto merece.

Puesto en conocimiento de la Alcaldía de esta ciudad para informe, esta lo ha hecho favorablemente.

Con el epigrafe «Aun no asamos.....» da cuenta «El Liberal Palmesano» de la sesión preparativa, siguiendo en los números sucesivos con lo ocurrido en la elección de senadores que acaba de efectuarse en la capital de la Provincia.

Declarada constituida la mesa interina presidida por D. Alejandro Roselló, levantóse el exdiputado á Cortes D. Manuel Guasp, para protestar contra la legalidad de la Junta y contra la validez de todos sus actos, absteniéndose por ello el partido liberal dinástico de tomar parte en los mismos.

Apenas terminada la lectura del primer párrafo de sus protestas, la gente de orden armó un escándalo mayúsculo, los conservadores rurales gritaban como energúmenos, parodiando la gran escena del Consiglio de la Africana.

Para restablecer el orden fué preciso que el presidente intimara á la gente bullanguera con llevarlos ante el Juzgado.

Entre las varias protestas que leyó el Sr. Guasp, figurán la de que en Ciudadela se eligieron tres compromisarios, debiendo elegirse dos solamente, toda vez que el Ayuntamiento se compone de dieciseis concejales; y en Mercadal se eligieron dos compromisarios, debiendo nombrarse uno porque el Ayuntamiento se compone de once concejales, no siendo ahora posible determinar quienes tienen legalmente la representación de aquellos cuerpos electorales.

Es de notar que á estas razones opuso el Sr. Sampol (D. Pedro) lo siguiente:

«Que en Mercadal y Ciudadela se eligieron más compromisarios de lo que corresponde, dado el número de concejales de los Ayuntamientos respectivos. Bueno, pues con quitar el exceso estamos en paz. Yo mismo propondré esta eliminación cuando examinemos las actas.»

Claro, y aquí paz y después gloria. Antes de pasar á votar se retiraron del salón los liberales.

El día de la elección sucedió lo propio con pocas variantes y del escrutinio resultaron elegidos Senadores, por 77 votos (hubo una papeleta en blanco) los siguientes señores que constituían la candidatura conservadora:

- Excmo. Sr. D. Nicolás Cotoner, Marqués de la Cénia.
Excmo. Sr. D. Ramón Despuig Conde de Montenegro.
D. Pedro Font dels Olors y Ordinas.
Y añade «El Liberal Palmesano». «Fué el escándalo del sábado pro-

ducto de un estado de enagenación ó embriaguez, del que, recobradas las facultades mentales, no conservan sus autores ni conciencia ni recuerdo tan siquiera?

Los conservadores para celebrar tan fausto acontecimiento, reunieron en la suntuosa morada del señor Conde consorte de Sallent.

Allí hubo pastas, puros y licores para los compromisarios por derecho propio, y electivos, con asistencia de los flamantes senadores ayer mismo proclamados.

Diz que habló primero el venerable diputado por Menorca D. Jerónimo Rius.

Y se le ocurrió afirmar que siempre que los conservadores luchan en las condiciones mismas en que ayer lucharon; triunfarán, como triunfaron ayer.

Y el que no lo crea que levante el dedo pecador.

Aquí y en Mahón cuando los conservadores aspiran á ser Senadores ó Diputados, y nadie les disputa el puesto, suelen alcanzarlo casi siempre.

PP. y VV.

Llamamos la atención sobre el siguiente escrito:

Las noticias que se reciben de Argelia son en extremo desconsoladoras, pues á consecuencia de la pertinaz sequía que azota aquella colonia francesa, no han podido los labradores trabajar ni sembrar las tierras; no habrá pues en ellas cosecha de ninguna clase. Los campos que en corto número pudieron sembrarse por la parte de Orán, no producirán tampoco, porque las heladas han aniquilado las sementeras.

Espérase que el gobierno de la metrópoli acuda en auxilio de su colonia argelina, evitando así una catástrofe como la de 1867, durante la cual murieron de hambre y fiebres tifóideas cerca de medio millón de indígenas.»

Conformes que todo aquel que desgraciadamente no pueda en su patria ganarse los medios de subsistencia, piense en otros horizontes y allí se traslade en busca de mayor fortuna, pero conviene que al hacerlo tenga al menos una pequeña seguridad de que no vá á buscar una desgracia mayor.

Dicen de Bilbao que la lucha con motivo de la elección de senadores, se calcula que ha costado en aquella ciudad la friolera de 60.000 duros, habiéndose dado el caso de que un grupo de 40 compromisarios pidió á uno de los candidatos 1.000 pesetillas por cada quisque si quería que emitieran el voto á su favor.

Dará gusto ver después á estos respetabilísimos señores como estirados en sus poltronas y acariciándose las patillas se creeran ser los legítimos representantes de la Nación.

¡Cuanta farsa!

Cortamos de «El Diario de Comercio»:

Vuelven á circular con profusión monedas falsas de cobre muy bien imitadas. Con esto y con los duros sevillanos que son en mayor número cada día, se está preparando un conflicto si las autoridades no ponen pronto remedio.

Conque ojo.
Hablando del próximo reemplazo

dice un diario ministerial que suele estar bien informado:

«Se confirma que será numeroso el cupo que en este reemplazo se ha de pedir, pues aunque las contingencias de la campaña no lo hagan necesario, habrá que cubrir las bajas que en las filas dejará el gran número de hombres que para entonces cumplirán el tiempo de servicio.»

La duquesa de Nájera lucirá en la ceremonia de coronación del Czar de Rusia, una corona con 2,530 brillantes, construida en Madrid.

Noticias desagradables: «De 266 ingenios establecidos en la isla de Cuba, sólo 16 están moliendo caña en la actualidad.

Las existencias en sus seis puertos de exportación cubanos no pasan de 40 mil toneladas, contra, 280,000 del anterior.

La cosecha de esta temporada se calcula en 170,000 toneladas, contra 1.070,000 de la temporada de 1895.

Cálculase en los Estados Unidos el aumento del azúcar de remolacha en el año presente en un 10 por 100 de más que el anterior; pero aunque él fuera de 20 por 100, no compensará el déficit de los azúcares cubanos.

El Norte América, que domina casi en su totalidad la Concha de Cuba tendrá que recurrir á Europa para reponer sus mercados de la falta de 80,000 toneladas de azúcar.»

Ya es negocio para los remolacheros y pérdida para Cuba. ¡Digase luego que los insurrectos no son gentes que lo entienden! Algunos de ellos llenarán cumplidamente los bolsillos; entre lo que les den y lo que tomen.

Dice un colega de Ciudadela: Ha tomado posesión de su destino de Inspector en la Sección de Menorca del Resguardo de la Compañía Arrendataria D. Ramiro Perez Feijó en sustitución de D. Jacinto Ortiz, con residencia en esta ciudad.

La delegación de Hacienda de esta provincia ha recibido órdenes terminantes del ministro del ramo, para que, sin contemplación alguna, proceda contra los ayuntamientos que tengan débitos, haciendo llegar la responsabilidad personal hasta los bienes propios de los alcaldes y concejales que den lugar á ello.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques despachados
Día 2.
Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Tito Ginart, con 21 trips., efectos y la correspondencia.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana Socorros Mútuos

Se convoca la Junta Administrativa para la sesión ordinaria que tendrá lugar en el local del Casino el próximo domingo, día 3 de Mayo á las diez de la mañana, con objeto de aprobar la cuenta del corriente mes. Mahón 27 Abril de 1896.—El Director, Miguel Oleo.

Sociedad filantrópica EL RECREO

Se convoca á los afiliados á esta sociedad, á la junta general ordinaria

ria que tendrá lugar el domingo 3 de los corrientes á las once de la misma en las Casas Consistoriales de esta ciudad, al objeto de aprobar las cuentas del mes de abril.

Mahón 1.º de Mayo de 1896.—El Presidente, Juan Serra.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 3 Domingo

La invención de la Santa Cruz.
Sale el sol á las 4:59.—Pónese á las 6:56.
Luna: sale 00:00 N.—Pónese 9:50 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

El 1.º de Mayo.—En favor de los maestros.—Noticias de la guerra.

Madrid 1.º 5:30 t.

Se han efectuado tranquilamente en Madrid varios meetings socialistas. La población presenta su aspecto normal. La mayoría de los obreros ha trabajado.

La regente ha firmado el decreto dictando reglas para garantizar el pago de los haberes á los maestros de instrucción primaria.

Despachos oficiales de la Habana comunican haber ocurrido varios pequeños encuentros favorables á nuestras tropas. Se han efectuado nuevas presentaciones de insurrectos.

Asesinato del Shah de Persia

Madrid 1.º 10:15 n.

Un despacho de Berlín dice que el Shah de Persia ha muerto hoy, víctima del atentado de un fanático que le ha disparado un tiro destrozándole el corazón.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Table with 4 columns: Description, Date, and two columns of prices. Includes entries for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, B. H. de Cuba 1886, Acciones ferro-carril Francia, and Obligaciones Francia.

En venta

Lo está un piano que se dará á un precio muy arreglado. Informes calle de la Infanta n.º 54.

# DESTRUCCIÓN RADICAL

De las enfermedades y de los parásitos de la vid  
Oidium, Antracosis, Mildiu, Altisas, Orugas, etc., etc.

POR EL

## Mineral de Azufre Nativo de Apt

FERTILIZANTE Y PULVERIZADO

Único depósito en Menorca: Miguel Thomás Robert

4, Bastión, 4. Mahón

### Noticia sobre el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets»

El Mineral de Azufre nativo de Apt (Francia), es conocido desde un tiempo demasiado largo, de los viticultores, para que sea necesario de recordar aquí, y de nuevo, todas sus calidades; diremos solamente que se ha ensayado y se ensaya cada día de falsificarle por el medio de mixturas y la venta de varios productos, los cuales, bajo nombres diferentes y aun mismo, á veces, bajo el nombre de «Azufre de Apt», no son más que imitaciones groseras é ineficaces de este producto natural y verdaderamente superior.

La incontestable superioridad del verdadero «Azufre de Apt de la Concesión (Mina) de los Tapets» proviene de su estado químico especial que lo hace fácilmente oxidable, y también de la calidad de su ganga, en la cual se encuentran íntimamente mezclados al azufre: betunes, esquistos, yesos, etc. minerales esencialmente insectidas y anti-criptogámicos, y en el mismo tiempo fertilizantes.

Pero uno de los caracteres principales de su superioridad consiste en la fuerza de adherencia á las hojas que le procuran estas mismas materias impregnadas de azufre, las cuales se enrollan de un modo tan completo á las hojas de la Vid que la acción de las lluvias no puede destacarlas.

La causa principal de esta fuerza de adherencia proviene de este hecho que el agua se rehusa de mojar el azufre en canchales (triturado) ó el azufre en flor (sublimado) mientras que por causa del calcáreo íntimamente mezclado, penetra en el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets». Este producto se fija en las hojas húmedas, á la exclusión de los otros azufres cuyo estado físico, análogo al de la resina en polvo, no permite la adherencia; el primer viento les arroja ó más bien la lluvia les aglomera en regueros, y de este modo la hoja no está cubierta. Por este motivo la eficacia del verdadero Azufre de Apt es superior á la del azufre puro triturado ó del sublimado, cuyos precios son al menos dobles.

Debemos añadir que por causa de la forma globular de sus granos observada en el microscopio, el azufre sublimado no puede adherir á las hojas, mientras que las formas angulosas del Azufre de Apt, dan á esto y á un alto grado, esta misma propiedad de adherencia, por causa de la dureza de su ganga. Estas razones explican la certeza absoluta, siempre demostrada por la práctica, que el mineral de Azufre de Apt, tiene realmente un valor muy superior al de los azufres sublimados ó triturados y por eso mismo constituye un tratamiento eficaz y de gran duración, contra las enfermedades criptogámicas de la Vid.

No puede uno más bien darse cuenta de lo dicho, que estudiando estos tres «clichés» fotográficos de azufres en polvo vistos en el microscopio, acrecentando 50 veces al diámetro. Se observará que en el «cliché» que representa el Azufre de Apt pulverizado, el fondo está gris de modo uniforme, lo que es debido á esta circunstancia que está completamente cubierto con un polvo casi impalpable de mineral de Azufre, cuyos elementos son apenas visibles.

En los otros «clichés» se vé al contrario que los elementos constitutivos se encuentran mucho más gruesos: esto es demostrar de modo perentorio la alta superioridad del Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets», el cual gracias á su extrema fuerza y naturaleza de ganga, se distribuye de una manera uniforme y cubre la hoja, lo que no es el caso con el azufre triturado y el azufre en flor.

Las calidades del Mineral de

Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» pues resumirse así:

- 1.º—Eficacia igual á la de los azufres puros en cuanto al valor curativo criptogámico, superior á estos mismos como valor insecticida y adherencia á las plantas;
- 2.º—Economía de mitad en cuanto á los gastos.

Resulta de las experiencias hechas en el año 1887, por el Sr. L. Rougier, profesor departamental de Agricultura del Ardèche (Francia) que el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» ha dado contra el oidium un resultado tan favorable que el azufre sublimado, aunque no se haya hecho en el viñero tratado en esta experiencia, más que dos azuframientos, en lugar de tres como es de costumbre, y como el Señor Rougier lo enuncia añadiendo que el tratamiento con tres azuframientos debe considerarse como una mínima sobre las podas de la vid más accesibles al peronospora.

El verdadero Mineral de Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» es igualmente preconizado por el Señor Foex, el eminente director de la Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier;—por el Señor de Bec, antiguo director de la Escuela de Arrendamiento de Mautaurone (Bouches du Rhone);—por el Señor E. Dufour, presidente del Comicio agrícola del Distrito Béziers «el cual encontró en el 40% de economía sobre los azufres superficiales», y además por millares de attestaciones de propietarios de viñedos de la comarca de Argel, de Túnez, de España, del Portugal del Mediodía y del Centro de Francia, quienes reconocieron, después de experiencia, que el Mineral de Azufre de Apt no es solamente un insecticida eficaz y poderoso, ofreciendo una perfecta adherencia á las hojas, PERO QUE SU EMPLEO NO PRODUCE NUNCA LA ANDAMIA DA O EL ASADO DE UVAS, COMO LO HACEN LOS AZUFRES Puros DURANTE LOS FUERTES CALORES DEL VERANO.»

El «Mineral de Azufre de Apt» se emplea también con éxito para combatir el negro del olivo, denarango; los pulgones de los árboles de frutos y de adorno, las hormigas, los grillos, las babosas, las cigarras, etc. etc., sea por aplicación sobre la planta al medio de un fuelle, ó de un rodete colocado al pie.

La Concesión de los «Tapets» es la que tiene la MARCA EXCLUSIVA DEL VERDADERO «AZUFRE DE APT.» Ella es que por la riqueza natural de su mineral hizo desde treinta años la reputación de este producto en el mundo vitícola, y obtuvo las primeras recompensas en las Exposiciones y en los Concursos regionales, como también de la Sociedad Nacional de Agricultores de Francia y especialmente la MEDALLA DE ORO en la Exposición Internacional de Niza, en 1884.

La Administración de la Mina de Azufre de Apt (Concesión de los «Tapets») vende sus productos pulverizados é impalpables al precio de francos el saco de 50 kilogramos, crudo perdido, quai (muelle) Joliette, Marsella.

Como garantía, exigir sobre los sacos y plomos la marca: AZUFRE DE APT, MINA DE LOS TAPETS.

# Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

## ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, A. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

## ASMA

CATARRRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR. LICOR ANTISMA TICO DEL DR. KLEIN. Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

## TOS

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

## PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

## CAPSULAS EUPEPTICAS

## MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

# LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

## SUBASTA

### La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

El día 4 del próximo Mayo á las 3 de la tarde se venderán en los almacenes de «La Marítima» en el Arsenal de este puerto en licitación verbal, siempre que las posturas sean del agrado de la persona á quien se delegue para este acto, varios materiales y enseres de madera, hierro y otros metales, deshechos de los vapores de la misma, cuya relación de detallada obra de manifiesto en la Dirección de esta Sociedad todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Mahón 23 Abril 1896.—Por la «Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## ALHAJAS DE ORO Y PLATA

Proponiéndose Juan Tuduri Lina liquidar la platería que posee en la plaza del Carmen número 11, anuncia al público la venta de alhajas de oro de 18 quilates y plata de ley, á precios muy ventajosos para el comprador.

El citado Tuduri ruega al público visite su establecimiento, en la seguridad de que ha de poder comprar alhajas á precios sumamente baratos.

Se venderían también todas las alhajas en junto, y se alquilaría al comprador la casa en que se halla situada la platería.

11, Plaza del Carmen, 11

Dr. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castelló, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA



Ayuntamiento de Villa-Cárlos  
Vacante la plaza de Farmacéutico Municipal de esta villa, dotada con el haber anual de 125 pesetas en el corriente ejercicio económico y de 175 pesetas á contar desde el próximo, pueden los que aspiren á obtenerla, presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, dentro el plazo de treinta días, que empezará á contar desde la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia. La duración del contrato será de dos años, no viniendo el Facultativo obligado á residir en esta población. Villacarlos 29 de Abril de 1896.—El Alcalde Presidente.—Casimiro de Cossio.—P. A. del Ayuntamiento y J. M. Juan N. Quevedo, Srio.

Por ausentarse su dueño se vende en Villacarlos una casa de recreo con huerto y cisterna. En esta imprenta darán razón.

En venta  
Lo está la casa núm. 67, sita en la calle del Castillo. Informará el Notario D. Francisco Andreu.  
B. Fabregues, impresor. San José, 69. Después de Nueva, 25.